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плекс проблем, чтобы гаранти
ровать безопасное снятие с эк- 
сплуатации станции. Сто
имость этих работ на ближай
шие 15 лет, определенная по 
программе TACIS, оценивает
ся по минимуму в 590 милли
онов и по максимуму в 673 млн. 
евро. После объявления окон
чательной даты остановки дей
ствующего энергоблока требу
ется значительное увеличение 
международной помощи Укра
ине и привлечение других ис
точников финансирования ра
бот по обеспечению безопас
ного вывода из эксплуатации 
ЧАЭС, социальной защиты 
персонала и жителей Славути- 
ча. Есть необходимость в со
здании специального между
народного фонда по решению 
этих проблем, аналогичного 
ЧФУ, либо в объединении двух 
направлений в одном фонде по 
решению чернобыльских про
блем.

(Окончание на стр. 2)

16 июня Чернобыльскую 
атомную электростанцию 

посетили Премьер-министр 
Украины Виктор Ющенко и 

делегация Европейского 
банка реконструкции и 

развития, возглавляемая 
первым вице-президентом 

ЕБРР Чарльзом Франком, 
который в настоящее 

время исполняет обязанно
сти президента банка. 

Гости побывали на цент
ральном  щите управления, 
блочном щите управления 
энергоблока №3, в других про
изводственных помещениях. 
Затем они ознакомились с 
объектом “Укрытие” и строящи
мися с международной помо
щью объектами на промпло- 
щадке Чернобыльской АЭС.

Во время пребывания на 
станции Премьер-министр и 
руководитель ЕБРР выслуша
ли сообщения, сделанные ге
неральным директором ЧАЭС 
Виталием Толстоноговым и за
местителем генерального ди

ректора, начальником объекта 
"Укрытие” Валентином Купным. 
Особое внимание было уделе
но выполнению проектов, фи
нансируемых Европейским 
банком реконструкции и разви
тия.

Так, было реализовано 18 
мероприятий в ходе выполне
ния международного проекта 
повышения безопасности Чер
нобыльской АЭС. Сумма кон
тракта — 13,07 млн. евро. 
Евробанк также финансирует 
строительство нового хранили
ща отработанного ядерного 
топлива и завода по перера
ботке жидких радиоактивных 
отходов. Стоимость первого 
контракта — 66,1 млн. евро, 
второго — 19,7 млн. евро.

Во время обсуждения воп
росов реализации междуна
родного проекта повышения 
безопасности объекта “Укры
тие” в рамках Плана осуществ
ления мероприятий на "Укры
тии” (“Shelter Implementation 
Plan” — сокращенно SIP) гос

тям и представителям масс- 
медиа было сообщено, что 
бюджет проекта в рамках SIP, 
рассчитанного на 8 лет, пред
варительно оценен суммой 758 
млн. долларов. Для его финан
сирования учрежден междуна
родный Чернобыльский Фонд 
“Укрытие” (ЧФУ), распорядите
лем которого является ЕБРР. 
25 стран-доноров уже взяли на 
себя обязательства сделать 
взнос в ЧФУ, что на сегодня со
ставляет примерно половину 
необходимой суммы. Вклад Ук
раины в ЧФУ— 50 млн. долла
ров. С начала реализации SIP 
из ЧФУ для проведения работ 
по пакетам первоочередных 
проектов выделено три гранта 
на общую сумму 243,1 млн. 
евро.

В связи с досрочным пре
кращением эксплуатации тре
тьего энергоблока Чернобыль
ской АЭС 15 декабря 2000 
года, о чем недавно заявил 
Президент Украины Леонид 
Кучма, предстоит решить ком
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— Мировое сообщество, 
страны “большой семерки” дол
жны нам помочь в обеспечении 
работ по снятию энергоблоков с 
эксплуатации, — сказал, завер
шая свое выступление, В.Тол- 
стоногов. — Известно, что любой 
ядерный объект не будет суще
ственно безопаснее от того, что 
его остановят. В нем остаются 
радиоактивные материалы, ра
диоактивные вещества. И до 
проведения всех необходимых 
работ в течение 15 лет пробле
ма не снимается.

Мысли, содержащиеся в док
ладе, нашли отклик у гостей.

Обращаясь к господину Фран
ку, В. Ющенко сказал, что хоте
лось бы сформировать “более 
симметричный подход и Евро
пейского банка реконструкции и 
развития, и международных де
ловых кругов к проблемам, свя
занным с темой “Укрытия”, темой 
безопасности, темой науки и зна
ний, которые накоплены здесь, и 
темой вывода станции из эксп
луатации". По мнению Премьер- 
министра, уже принято достаточ
но политических решений в от
ношении ЧАЭС и теперь необхо
дима международная помощь в 
непосредственном решении воп
росов вывода из эксплуатации 1- 
го, 2-го и 3-го блоков. С этими 
проблемами связана судьба го
рода Славутича, по словам гос
подина Ющенко, самого молодо
го и по времени его основания

и по возрасту жителей, имеюще
го самый большой удельный вес 
детей. Площадка ЧАЭС — един
ственное рабочее место для 
всего города. Сегодня необы
чайно недостает сил в решении 
проблемы занятости, не хвата
ет специальных социальных 
программ. “Когда мы говорим о 
Чернобыле, в украинской редак
ции этой темы, то имеем в виду 
не столько техническую сторону 
вывода из эксплуатации 3-го 
энергоблока”, сколько челове
ческую, социальную сторону 
вопроса. Украина была бы очень 
признательна ЕБРР за поддер
жу в решении этого комплекса 
вопросов.

— Я хотел бы, чтобы вы в 
первом приближении увидели 
крупный масштаб проблемы, — 
завершил свой комментарий 
доклада генерального директо
ра ЧАЭС Премьер-министр, об
ращаясь к господину Франку.

— Масштаб проблемы мне 
стал более понятен после того, 
как я увидел “саркофаг" и когда 
мне объяснили из первых уст, 
что необходимо сделать, — от
ветил Ч. Франк. — Полагаю, что 
наша первая задача — успешно 
провести конференцию стран- 
доноров в Берлине в июле это
го года и получить деньги, кото
рые так необходимы для стан
ции. Как вы знаете, Европейский 
Союз обратился к нам с 
просьбой рассмотреть вопрос о 
выдепении средств для вывода 
из эксплуатации трех атомных

блоков — в Литве, Болгарии и 
Словакии. Мы начинаем зани
маться делом вывода из эксп
луатации ядерных блоков. И 
если сравнить ситуацию в Укра
ине и названных странах, то там 
она складывается несколько по- 
иному: те страны — уже на оче
реди ко вступлению в Европей
ский Союз... Наша задача — 
продолжить реформирование 
энергетического комплекса в 
Украине, обеспечить создание 
компенсирующих мощностей, 
которые будут так необходимы 
при выводе 3-го энергоблока 
ЧАЭС.

Краткие итоги своего визита 
на Чернобыльскую АЭС глава 
украинского правительства и 
глава ЕБРР подвели во время 
небольшой пресс-конференции, 
состоявшейся в малом конфе- 
ренц-зале станции.

Отвечая на вопрос журна
листа агентства “ Интерфакс
— Украина” — “ Как относи
тесь к предложению гене
рального директора ЧАЭС 
В.Толстоногова о создании 
международного фонда для 
вывода энергоблоков стан
ции из эксплуатации?” ,госпо
дин Ч. Франк сказал:

— Приоритетом остается 
решение проблемы “Укрытия”. У 
нас будет еще встреча в Берли
не 5 июля, где мы обратимся к 
этому вопросу. Считаю, что ук
раинское правительство может 
поставить его перед правитель
ствами “большой семерки”. По

дозреваю, что украинское пра
вительство уже могло обсуж
дать этот вопрос с “большой се
меркой”. И если “большая се
мерка” захочет, чтобы наш банк 
сыграл здесь свою роль, мы, 
понятно, будем готовы это сде
лать.

Вопрос агентства ИТАР — 
ТАСС: «До нынешнего време
ни не разработан один из важ
нейших вопросов — нет кон
цепции того, как будут изы
мать ядерное топливо из 
“ саркофага” . Вы ознакоми
лись сегодня с объектом “ Ук
рытие” , и .возможно, у вас 
возникли мысли по этому по
воду».

Ч. Франк: Этот вопрос встал 
во время нашей обзорной экс
курсии по станции. И мне объяс
нили, что это может стоить от 7 
до 8 миллиардов американских 
долларов. Думаю, что решени
ем данной задачи будет зани
маться следующее поколение. 
Ибо задачей нынешнего поколе
ния является удержать радиа
цию, имеющуюся в разрушен
ном реакторе и топливе, кото
рое там содержится.

Вопрос “ Нового канала” : 
«Н асколько сегодняш нее 
ваше пребывание здесь по
влияет на принятие решений 
в Берлине?»

Ч. Франк: Я уже говорил, что 
эта поездка помогла мне лучше 
понять масштаб задач, связан
ных с Чернобыльской атомной 
станцией, важность проведения

в жизнь в полном объеме пла
на SIP, создания места для 
хранения отработанного ядер- 
ного топлива, вывода из эксп
луатации блока № 3. Конечно, 
мы благодарны украинскому 
правительству за принятое ре
шение закрыть Чернобыльскую 
станцию 15 декабря этого года. 
Относительно же достройки 
ядерных реакторов в Хмель
ницком и Ривном, — а я пола
гаю, что именно в этом состо
ял ваш вопрос, — на мой 
взгляд, это отдельная пробле
ма. Для того, чтобы мы могли 
принять решение о завершении 
финансирования достройки 
блоков в Ривном и Хмельниц
ком, нам необходимо решить 
два больших вопроса: четкое 
понимание нашей программы 
реформирования энергетичес
кого сектора и успешное завер
шение переговоров с нашим 
генеральным подрядчиком на 
эти работы относительно конк
ретного определения суммы, 
необходимой для достройки 
реакторов. Мы будем стремить
ся достичь результата в бли
жайшие 45 дней.

Вопрос вопросов: «Что 
будет с городом Славути- 
чем? Какие шаги предприни
маются правительством Ук
раины для того , чтобы 
обеспечить социальную за
щиту его жителей?»

В. Ющенко: Мы об этом уже 
говорили. Правительство, бе
зусловно, проблемы Славути

ча не оставит без присмотра. Раз
работано более 14 программ, ко
торые касаются развития, форми
рования занятости, экономики, 
бюджета города. Это нелегкие 
задания, нелегкая тема. Уже до 
конца этого года необходимо оп
тимизировать инфраструктуру, 
сделать ее более эффективной, 
экономной. Сейчас занимаемся 
поиском партнеров, которые по
могут нам сформировать часть 
программ. В частности, Европей
ский банк реконструкции и разви
тия предложил проект микрокре
дитования бизнеса на десятки 
миллионов долларов... Мы ответ
ственно относимся к судьбе это
го города. Вместе с его руковод
ством будем принимать все меры 
для того, чтобы решить все на
сущные проблемы...

Во время пресс-конференции 
премьер с интересом погляды
вал на большую карту -схему 
атомной энергетики, расположен
ную на стене конференц-зала. 
Разноцветными точками-звездоч
ками освещали атомные блоки 
знакомые контуры Европы. Мо
жет быть, и премьеру в те мину
ты вспомнились строки поэта: 
“Если звезды зажигают, значит 
это кому-нибудь нужно”. Но кому- 
то же угодно, чтобы одной звез
дой на континенте стало меньше. 
Нелегка участь звездочета, по
нуждаемого гасить светила. А ка
ково самой звездочке?..

Виктор КАПУСТА


